

Zeitschrift: Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen

Herausgeber: Eidg. Verband der Übermittlungstruppen; Vereinigung Schweiz. Feld-Telegraphen-Offiziere und -Unteroffiziere

Band: 61 (1988)

Heft: 10

Artikel: 1943-1988 : 45e anniversaire de la section de Genève

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-561975>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Série «les sections se présentent»

1943–1988

45e anniversaire de la section de Genève

C'est le **30 juillet 1943** que, sous l'égide de l'Association Fédérale des Pionniers (A.F.P.) et sous le patronat de la Société genevoise du Génie, est créée une section genevoise réunissant des soldats des Transmissions.

Après un long échange de lettres et de discussions, il y a enfin l'aboutissement des pourparlers qui ont débuté le 13 mai 1943 entre le secrétaire central de l'A.F.P., Monsieur Abegg, et Monsieur Werner Jost, alors sgt-major dans la Cp Radio 2, promoteur de la future section de Genève.

Monsieur Werner Jost avait fondé auparavant la section de Lucerne, il arrivait à Genève pour travailler chez Tavaro. Il se met alors au service des troupes de Génie pour former une section AFP à Genève. (document 1).

Document 1

Br. Zürich 12.5.1943
Herr Abegg, der 27. Februar 1943.
Geprägt
Geschätzter Kamerad,

Besten Dank für Ihren Brief vom 12.IV. Von dessen Inhalt ich mit Interesse Kenntnis erhielt und trifft sich insoweit gut, als wir am Konventions-Sabath den 15.III. auf der 27-Sitzung obwohl über die Sektionsgründung im Genf reden werden, nachdem nun Lausanne geregelt ist.

Wir haben allerdings vor ca. 6 Wochen der Société Genevoise du Génie wegen der Sektionsgründung geschrieben, aber bis jetzt noch keine Antwort erhalten und doch wissen wir, dass sich der Genfer Genieverein für eine Pioniersektion interessiert.

Die Genfer-Verhältnisse sind ohnehin etwas heikel, denn die Korassiere wollen nicht von Genf ausmarschiert werden, die sie nicht aus den Händen geben wollen, also vielleicht nur Ihnen Zwecks einspannen trachten und uns auf die Seite schleben wollen.

Wir werden also am Samstag an der Sitzung der Z.V. über Ihren Vorschlag diskutieren, worauf ich Ihnen dann wieder berichten werde.

Gerne nehme ich von Ihnen Wiedererstattung Kenntnis. Ich glaube, es ist vorläufig am besten, wenn Sie der Sektion Zürich beitreten, das andere mal geregelt ist. Ich legt Ihnen daher eine Beitrags-erklärung dar, die Sie nach Ausfüllung direkt abenden wollen.

Der "PIONIER" Nr.4 und 5 liegt bei; die vorangehenden Ausgaben sind leider alle vergriffen.

Mit dem nochmaligen Dank für Ihre Bereitwilligkeit, entbiete ich Ihnen meine

Kameradschaftlichen Grüsse!

Le premier président de cette section genevoise fut le Capitaine Etienne Cuenod qui siégea de 1943 à 1945.

Le document 2 vous montre la première convocation de M. Marcel Monnay, moniteur

Document 2

Pw.Jost Werner, Pk.Ep.2
Rue des Charmilles 85
Genève, le 24.7.43

Cher camarade :

Je vous informe que vous êtes nomé par le service du Génie du Dept. P, comme bon télégraphe et en cette qualité je vous demande, si vous êtes d'accord de nous rendre service comme moniteur pour le cours de Morse à la section de Genève de l'Association des Pionniers (A.F.P.). (Die Pionierwacht) crée une section loi à Genève, avec l'arrêté de la Société Genevoise du Génie. A même temps ces nous qui s'occuperaient de la formation des jeunes gens désirant être incorporés dans les corps de transmissions.

Je prends la liberté de vous convoquer pour mardi soir le 27.7.43 20 au buffet gare Cornavin 2m cl. pour vous expliquer l'organisation de cours.

En attendant cher camarade, recevez mes meilleures salutations

Maurice Monnay

de morse, envoyée à M. Werner Jost.

En **1943**, la cotisation centrale y compris l'abonnement au *Pionier* est de Fr. 6.–!

13 février 1944 (document 3) le secrétaire central, M. Abegg, envoie une carte à la section genevoise lui réclamant la liste des membres et des articles pour le *Pionier*. Comme quoi, même 45 ans après, on retrouve le même esprit du «bout-du-lac» que nos vénérés ancêtres. Le premier paragraphe (pour ceux qui comprennent l'allemand) est particulièrement révélateur.

Zürich, den 13. Febr. 1944
Lieber Kamerad,

Von der Sektion Genf hört man nicht gerade viel; auch ist das längst versprochene Mitglieder-Verzeichnis (im Doppel) noch immer ausstehend. Ich wäre Ihnen dankbar, wenn Sie mir das nun bald zusenden könnten, damit auch das einmal erledigt wird.

Ebenso wäre es zu begrüßen, wenn die Sektion Genf im "PIONIER" auch einmal eine Sektionsmitteilung erlassen würde. Dabei wäre der "Kopf" in gleicher Weise wie bei den übrigen Sektionen anzugeben.

Geht auch jemand von Ihnen nach Olten zur Sitzung der Statutenkommission (vgl. unsere Mitteilung im Februar- "PIONIER", S. 34) ?

Kameradschaftliche Grüsse !
EIDG. VERBAND der UEBERMITTLUNGSTRUPPEN
Der Zentral-Sekretär.
E. Meleggi

Effectif de la section au 16 septembre 1944: 10 juniors et 50 actifs. Le seul membre toujours présent actuellement dans notre section est Monsieur Albert Munzinger, venant de la section de Zurich, il a fait partie des premiers membres.

C'est au printemps 1944 que l'Association fédérale des Pionniers (A.F.P) est devenue Association fédérale des troupes de transmission, AFTT. Et déjà à cette époque, le comité central, par souci d'économies, utilise le même papier à entête, rajoutant toutefois en rouge la nouvelle dénomination AFTT en français et en allemand. A cette époque, notre local se trouvait au 19, rue du Cendrier.

A partir de 1947, outre l'organisation des cours de morse (cours pré-militaires), notre section est sollicitée pour effectuer les liaisons radio du concours de ski des troupes genevoises qui ont lieu à St-Cergue.

C'est un lundi soir, le **14 avril 1947** que M. Munzinger fait don du «livre de bord», véritable relique, comprenant des documents photos remarquables. Les premiers documents datent de 1950 et se tient encore de nos jours.

Dès le début de son existence notre section participe à un réseau de base avec Lausanne mais il y a des problèmes de réception.

Nous avons repéré, dans nos archives de **1949**, une facture du 6 décembre intitulée «Frais pour utilisation de la voiture pour transport matériel pour les Jeux de Genève, etc.» de Fr. 8,50!!! Ces «Jeux de Genève» sont les ancêtres des futures «Fêtes de Genève». Cette même année, nous recherchons un local. Le comité demande à tous ses membres de chercher un autre lieu.

En attendant, le stamm se tient chaque vendredi à 20h. 30 au Café de la Nouvelle Poste, en face de l'ancien local, rue du Cendrier. Nous assumons aussi des liaisons téléphoniques au Championnat du monde de canoë ainsi que des liaisons radio au Championnat suisse d'athlétisme. Dès la fin de la Guerre notre section participe à de nombreuses manifestations nécessitant des liaisons radios, rares à cette époque. Malheureusement les longueurs d'ondes utilisées alors ne sont pas propices à des liaisons 5 sur 5!

1951 - M. Munzinger, lors de l'assemblée générale demande que le local soit nettoyé plus souvent!

1953 - La note de frais pour les Fêtes de Genève s'élève à Fr. 376.– dont Fr. 20.– pour la taxe de concession des PTT.

10 octobre - Notre section fête ses dix ans. L'effectif est de 63 membres. C'est une section en bonne santé!

12 décembre 1952 - L'assemblée générale annuelle décide l'organisation d'un concours annuel entre les membres avec attribution de points de bonification pour diverses activités. Par exemple, pour la cotisation annuelle payée en janvier: 20 points. A méditer pour Ulric! A l'occasion de ce dixième anniversaire, l'UBS met à notre disposition une vitrine, place du Molard, pour présenter le matériel radio de notre section. A cette époque la section siège au local de l'Ecole de la rue de Berne, 3^e étage.

6 février 1953 - Notre section alors âgée de 10 ans, reçoit la demande d'admission d'un certain Ulric Zimmermann en qualité de membre junior.

En consultant les nombreux classeurs d'archives, Zimmermann et Reymond se sont demandés si ce n'étaient pas là les archives secrètes du Vatican, car on y trouve des choses stupéfiantes. Dans tous les cas, ce fut un travail (long) et intéressant. On comprend un peu mieux l'esprit bien genevois de nos aînés qui anime d'ailleurs toujours les membres actuels. Mais il y aurait de quoi remplir le *Pionier*. En voici quelques extraits:

20 août 1953 - Jean-Louis Tournier, alors fleuriste, déménage aux Pays-Bas, en informe le comité par une carte oblitérée d'un tampon adéquat (déjà!).

En 1954 - Le comité envoie Fr. 10.– au caporal Caboussat en caserne à Bülach pour payer un verre à tous les membres de la section à l'école de recrues. Voilà un beau geste qui mérite d'être médité, n'est-ce pas Bernard Giacometti?

Comme chaque année, les Intérêts de Genève, commanditaire des Fêtes de Genève, nous envoie une gentille lettre pour nous demander si nous voulons bien participer à cette manifestation comme l'année précédente et y organiser les transmissions.

1955 - Notre section assume les liaisons pour «le kilomètre lancé d'Eau-Morte», course automobile. Conférence de l'adj. sous-off. instr. Wyman sur ses activités radio avec la Corée. Liaisons radio également au Meeting aérien de 1955.

1956 - Un repas de comité, neuf repas complets avec café, ont coûté Fr. 89.70 à la caisse.

1957 - Charles Denninger a déjà une case postale (case 34, Genève 4). Était-ce la toute première? La même année, son frère Bruno demande son admission.

3 septembre 1959 - Notre section participe à «l'Opération Saphir». Non point une opération de commando, mais tout simplement de relations publiques, avec un exercice de transmission au Bois-de-la-Bâtie, avec pigeons, radios, lignes télégraphiques. Dans le cadre d'un exercice général avec les autres sections suisses, cette journée est suivie par un nombreux public avec même un compte rendu dans *La Suisse*!

1960 - Année noire pour l'AFTT Genève. Combien d'entre-vous s'en souviennent-ils? (Sommer, Schereschwski, Bain, Rutz, Tournier et toi Walter Jost en tant que président). Bon, vous avez oublié. Alors je vous souffle: l'affaire FG-10 HBM 11 ne vous rappelle-t-elle pas de douloureux souvenirs financiers?

Le 31 mars 1963 Michel Palegay traité de «dégonflard» par M. Jeanmonod lors des transmissions effectuées dans le cadre de la course du Kilomètre lancé d'Eau-Morte, adresse sa démission au président.

Cette année-là, 72 membres dans notre section, participation à 13 manifestations et demie dont la principale est la Course de Côte du Marchairuz. Une sortie est organisée et nous visitions l'imprimerie de *La Suisse* avec une vingtaine de nos membres.

1964 - Commémoration du 150^e anniversaire de l'entrée de Genève dans la Confédération, notre section assure la transmission pour cette grande manifestation.

1966 - Le comité reçoit l'annonce du mariage de notre vénérable membre Claude Valentin qui à cette occasion reçoit la traditionnelle «pince à spaghetti», c'est un 1^{er} octobre. Cette même année, nous notons au passage l'admission de Jean-René Bollier devenu notre «Président-à-vie»!

1967 - Année classique en ce qui concerne nos engagements auprès de tiers. Un détail: Charles Denkinger est nommé vice-président! Pour tous les chroniqueurs passés et futurs, on constate qu'à cette époque déjà, on osait écrire Ulric avec un «h». L'histoire ne nous dit pas quand Ulric a perdu son «h».

De l'avis d'un ancien chroniqueur qui a fait autorité, il a dû naître sans!

1968 - 25^e anniversaire de notre section. Excursion à Aoste en car, et inoubliable repas à «La Maison Filippo».

1969, grande année. Notre association s'occupe de la visite du Pape Paul VI. M. Sommer conduit en tête du cortège la jeep spécialement équipée par nos soins (SE 206) pour assurer la liaison constante avec les 8 autres postes disposés le long du parcours. Nous avons aussi une jeep en queue de cortège. D'où cette phrase célèbre: «Qui donc est l'homme en blanc à côté de Sommer?»

1970 - Cette année-là, l'humidité nous vaut des problèmes de montage de ligne pour la Course de Côte du Marchairuz. Pas de problème quant aux autres manifestations classiques qui occupent la section. C'est aussi cette année-là qu'un jeune maigrelet et moustachu est admis dans la section: André Reymond, parrainé par Ulric. Cela lui faisait encore des points (pas à André mais à Ulric).

1972 - Le 16 avril, se tient à Genève l'assemblée des délégués de l'AFTT. André Longet est le grand coordinateur de cette manifestation, qui se déroule dans la prestigieuse Salle des Rois de l'Hôtel des Exercices de l'Arquebuse et de la Navigation. Ce sera la seule à Genève.

Lors de cette assemblée, un écho général rapporte un fait bien précis quant aux faits et gestes d'un Divisionnaire logeant pour la circonsistance à la Caserne des Vernels. Un petit malin le transmet au «Renquilleur» qui le publie le lundi suivant. Et l'écho a été jusqu'à Berne!

1973 - Pour célébrer les 30 ans de notre section, nous organisons une superbe sortie sur-

prise. C'est par une belle journée que le car nous conduits à «Arc et Senans», de l'autre côté du Jura, où nous visitons les Salines Royales puis direction Arbois pour un magnifique repas dans un trois étoiles.

1974 - «Monstre» sortie à skis à la Givrine organisé par le président en exercice Ulric Zimmermann. Rallye en ski de fonds, ambiance formidable avec tenues blanches, boussoles et repas au Restaurant de la Givrine. Souvenirs inoubliables car on en parle encore entre-nous. C'est à l'occasion de cette mémorable sortie que notre ami Reymond, après quelques verres, a commencé sa fameuse histoire de «Blanc Flocon et les sept Naines» et qu'il n'a malheureusement jamais finie. Aujourd'hui encore, nous lui demandons, lors de nos sorties, de raconter et surtout, de conclure cette histoire à laquelle Walt Disney n'avait pas (osé) penser!

1975 - Sortie de notre section avec les sections romandes sur les hauteurs du Jura pour un exercice de transmission avec R 902. On y parle même d'un certain Widmer, botté et habillé d'un grand manteau de cuir, en pleine forme! C'était un 6 juillet. Ulric avait même pris son chien pour compter un membre de plus. Fin 1975, nous quittons les locaux de la rue de Berne.

1976 - Demande de concession générale auprès des PTT et que nous obtenons. Notre président Zimmermann mène la chasse au local avec un maximum de volonté. Aucune commune du canton n'a échappé aux demandes de l'AFTT! Par la force des choses, nous élisons domicile à l'ex-Hôtel de Genève, aux Pâquis et finissons, presque toujours, à la Pizzeria Jour et Nuit de la rue de Berne. Il ne faut pas oublier la solide réputation de ce quartier en matière de «communications»!

1980 - Dans une lettre datée du 4 décembre, le président explique que «la mise à disposition de notre nouveau local ayant été retardée (travaux de finition non terminés), le comité se voit contraint de renvoyer l'assemblée générale à l'année prochaine. La nouvelle date avancée est le 12 février 1981 à l'Ecole James-Fazy, 4^e étage.

5 février 1980, heureuse naissance à 6 h. 03 d'Aline. Notre ami syndicaliste en fera-t-il un membre de l'AFTT?

Au terme de 5 ans de recherches tous azimuts, notre président trouve enfin un nouveau local dont nous bénéficions toujours. Nous avons la chance de pouvoir l'aménager comme nous le souhaitons.

Ce local ne nous coûte rien grâce au Service des écoles de la Ville de Genève. Un «énaurmé» merci à la Ville

1981 - Inauguration en grande pompe, le vendredi 10 avril 1981 à 17h.50, de notre local par les Autorités de la Ville de Genève. Ce fut une réception «propre en ordre» à laquelle ont assisté de nombreuses personnalités. C'est donc dès cette date que nous occupons nos locaux situés tout en haut de l'Ecole Professionnelle James-Fazy.

Lors de l'Assemblée générale de 1981 notre président Ulric Zimmermann après 10 ans de service, lit son dernier rapport présidentiel et passe la main à son vice-président Jean-René Bollier qui reprend le flambeau avec un esprit jeune et dynamique.

Une ère nouvelle va commencer. Il était temps!

1982 - Exercice de transmissions général qui porte le doux nom de «CAPITO». Il a pour mission de chercher de nouveaux membres et faire ainsi connaître notre association. Résultat: boof!! L'un de nos membres, Christian Staudacher, convole en justes noces et reçoit (encore) la traditionnelle «pince à spaghetti». Il déménage ensuite en Suisse allemande mais reste

fidèle à la Section de Genève. Voilà un fait à souligner. Notre effectif a baissé: 51 membres dont 3 juniors.

1983 - De nouveau un mariage au sein de l'AFTT: notre ami van Pernis qui reçoit également la pince... Le 12 juin, nous fêtons notre 40^e anniversaire marqué par une splendide excursion aux «Salines de Bex». A midi un excellent repas comble les estomacs creusés par le trajet dans le «p'tit train». Journée mémorable pour tous ceux qui y étaient. C'est aussi l'année où l'AFTT est mandatée pour s'occuper du Marathon International de Genève, avec voitures haut-parleur et la fameuse remorque «Natural».

1984 - Cette année-là, notre section se distingue par deux faits. L'un artistique: sur une idée d'André Reymond, nous créons un blouson pratique et identifiable pour nos manifestations. Nous réussissons à le faire adopter par d'autres sections y compris par quelques-unes de **Suisse allemande**. Nous l'inaugurons avec succès lors de ce Marathon.

L'autre fait est historique: il s'agit d'accompagner les 22 et 23 juin le retour du drapeau officiel de la Fête fédérale de gymnastique à Winterthur. Deux représentants de notre section – Reymond et Denkinger – font le voyage en train spécial avec les représentants officiels du Tout-Genève, dont M. Welhauser, Conseiller d'Etat. Jouer deux jours aux V.I.P. laisse un souvenir impérissable. Il faut dire que les liens entre Genève et Winterthur sont solides, cette ville ayant officiellement choisi un vin blanc et rouge de Satigny pour les manifestations officielles du Conseil d'Etat de Winterthur! C'est tout dire.

1985 - Exercice de transmissions entre les sections romandes avec R-906. Là, c'est certain, nous sommes bien entre Romands, il suffit de se souvenir du nom: «GASTRO 86»!. L'exercice se déroule le 15 juin près de Corsier. Superbe journée en plein air et sous un soleil radieux.

1986 - L'année de tous les dangers: nous participons d'une part à la Fête fédérale des costumes suisses les 21 et 22 juillet, Fête de triste mémoire (surtout pour la caisse de notre section. D'autre part, le comité s'adjoint un membre féminin en remplacement de notre ami Christian Chappuis, longtemps membre du «club», comme il aimait à le souligner. Notre nouvelle secrétaire est M^{me} Rose-Marie Keller, reine de l'aérobic, princesse du régime et grande prêtresse de la gymnastique. Tout un programme.

1987 - Nouvel exercice national «ROMATRANS» qui se déroule à Lausanne les 17 et 18 octobre. Nous sommes représentés par quatre membres dont une femme. Elle vient de terminer son école de recrues de SFA et s'est aussitôt inscrite pour l'exercice. Nous citons notre camarade Christine Rieker, la reine du télécriteur. Et c'est en rentrant de Lausanne, que notre président Bollier nous invite à un vol au-dessus du bassin lémanique. Il cède même, au moment du retour, les commandes de «HB-EJR» à notre jeune Ammann. Une récompense que l'on redemanderait bien volontiers lors de chaque manifestation.

1988 - Année du 45^e anniversaire marquée par l'excursion «Le Tour des Trois Lacs». Réussite absolue, ce samedi 25 juin réunit 34 personnes, le temps est superbe autant que l'ambiance générale entre les jeunes et les anciens. Rude coup pour notre trésorier qui a l'air de vivre personnellement les finances de la section. Vu l'abondance de la matière pour ce numéro, un article sur cette sortie paraîtra ultérieurement. Merci pour le chroniqueur.

Suite de la Section de Genève

Un souhait: tous se retrouver en 1993 pour le cinquantenaire de notre section. Et que vive la section de Genève.

Liste des présidents de notre section depuis 1943:

1) 1943-1945	Etienne CUENOD
2) 1946-1949	Harold LAEDERACH
3) 1950-1953	Albert MUNZINGER
4) 1954	Harold LAEDERACH
5) 1955-1957	Jean ROULET
6) 1958	Max CABOSSAT
7) 1959-1963	Walter JOST
8) 1964-1965	Werner KUPFER
9) 1966-1968	Roger ZIMMERMANN

10) 1969-1971
11) 1972-1981
12) 1982

André LONGET
Ulric ZIMMERMANN
Jean-René BOLLIER

Resp. marcheurs TOURNIER Jean-Louis

entré en 1950

Relat. publiques JOST Walter

entré en 1946

Technique ZIMMERMANN Ulric

entré en 1953

Composition du comité en 1988:

<i>Président</i>	BOLLIER Jean-René entré en 1966
<i>Resp. junior</i>	COCHET Philippe entré en 1979
<i>Trésorier</i>	GIACOMETTI Bernard entré en 1968
<i>Secrétaire</i>	KELLER Rose-Marie entrée en 1985
<i>Chron. «Pionier»</i>	REYMOND André entré en 1970
<i>Mutations</i>	STEINAUER Walter entré en 1984

Membres d'honneur:

MUNZINGER Albert	entré en 1942
LAEDERACH Harold	entré en 1946
JOST Walter	entré en 1946
ZIMMERMANN Ulric	entré en 1953

*Pour le travail d'archives: ZI
Pour les textes: ERA*

ARMÉE SUISSE / SCHWEIZER ARMEE

Département de justice et police, secrétariat général, division presse et radio

Division Presse et Radio (DIPRA) – la voix digne de confiance dans le péril

En temps normal, une très grande valeur est accordée à l'information; dans une situation extraordinaire, elle prend une importance supplémentaire et une signification encore plus grande. L'information est une condition essentielle pour surmonter une situation de crise, faire face à une menace et assurer la survie.

Tant que la radio, la presse et la télévision fonctionnent, elles sont en mesure de relater largement, même dans des situations de catastrophe ou de guerre, les événements survenant à l'intérieur du pays et à l'étranger. Mais qu'en est-il lorsque les studios civils sont rendus inutilisables, les agences de presse détruites et les imprimeries réduites à néant? Les liaisons habituelles et les canaux de l'information peuvent rapidement être coupés ou interrompus.

Pour faire face à cette éventualité, la Suisse a pris les mesures nécessaires dans le cadre de la défense générale. La Division Presse et Radio (DIPRA) constitue l'organe d'information du Conseil fédéral pour les situations de crise et de guerre: formée et mise à l'épreuve en temps de paix, elle est prête, si nécessaire, à combler les lacunes de la transmission d'informations au public, ainsi qu'à prévenir l'absence partielle ou totale d'information.

Bien qu'organisée sur le modèle militaire, la Division Presse et Radio est une formation qui ne dépend pas du Département militaire fédéral, mais, en raison de la nature civile et politique de sa mission, du Département fédéral de justice et police. Les membres de la DIPRA portent l'uniforme et accomplissent leur service militaire dans cet office. La tâche principale de la DIPRA est d'assurer l'information dans des situations extraordinaires. Elle n'est cependant engagée par le Conseil fédéral qu'à partir de l'instant où les médias civils ne sont plus en mesure d'informer la population – ou ne peuvent plus le faire qu'en partie.

Environ 2000 hommes et femmes, incorporés à la DIPRA en raison de leur expérience professionnelle et de leur know-how spécifique, ne diffusent pas seulement les informations du Conseil fédéral; ils sont en mesure de se procurer eux-mêmes des informations, en Suisse et à

l'étranger, et de les traiter. A cet effet, les journalistes, techniciens, typographes, imprimeurs, caméraman, etc. disposent de leurs propres moyens techniques, tels que des imprimeries et des studios, souvent protégés sous roc.

Une formation comme la DIPRA dépend particulièrement de liaisons intactes; ses besoins en matière de transmissions sont naturellement très importants. D'une part, un réseau de commandement et de conduite doit être exploité et, d'autre part, toute l'acquisition des informations

et la diffusion des émissions des médias électroniques doivent être assurées. De plus, les limites du secteur de la DIPRA sont constituées par les frontières du pays et les liaisons doivent couvrir l'espace correspondant. Pour qu'elle puisse faire face à ces problèmes particuliers en ce qui concerne le personnel et le matériel, la DIPRA se voit attribuer, à la mobilisation, une compagnie de transmission de l'armée.

Du salon à l'abri de la protection civile – OUC

En cas de catastrophe ou de guerre, il n'existe qu'un seul média peu compliqué, d'une technique pas spécialement coûteuse pouvant être engagé rapidement, et qui se prête donc particulièrement à l'information de la population: la radio. C'est pourquoi en 1980 déjà, dans le cadre de la défense générale, le Conseil fédéral a fixé les fondements pour l'information de la population par radio: il exige que la réception radio soit également assurée lorsque la population doit occuper les abris.

Le réseau OUC existant constitue la base technique prévue à cet effet. La première chaîne de la SSR – DRS 1, RSR 1 et RSI 1 – tient lieu de



Les émissions radio sont écoutes et les agences de presse reçues.

(Fotos DIPRA)